

Romper relaciones, una opción con varios puntos en contra

Hay motivos suficientes para mantener el contacto diplomático con Caracas, especialmente por los temas de migración.

D. H. P.

Especialmente desde la oposición, ha habido voces que piden cortar relaciones diplomáticas con Venezuela tras la seguidilla de desavenencias. Sin embargo, hay coincidencia entre los expertos en que no es el mejor camino, pues también hay otras medidas.

Diego Schalper (RN) miembro de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, cree que “en materia diplomáti-

ca hay caminos para manifestar el malestar. Yo no soy partidario del quiebre de relaciones porque eso es precisamente lo que quiere el régimen de Maduro, que no esté Chile dentro del territorio venezolano, reuniéndose con disidentes, peleando por la libertad de prensa y abogando por la observación electoral”. El parlamentario propone que sí se llame de manera permanente en consulta al embajador.

Edgar Fuentes, académico



La Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados. / C. DIPUTADOS

de la Facultad de Derecho de Universidad de los Andes, explica que “las relaciones internacionales se basan en un diálogo entre los sujetos del derecho internacional, es decir, los estados. La ausencia de ese diálogo -porque se cortan las relaciones diplomáticas- tendría afectaciones políticas, económicas, sociales y hasta de cooperación internacional”.

El cientista político Pa-

blo Lacoste, de la Usach, comenta que “es un tema complicado para un país democrático ver qué hace con países dictatoriales. Con China, por ejemplo, Chile necesita los vínculos comerciales; en este caso, hay una gran cantidad de venezolanos en Chile y eso requiere servicios, de consulado, trámites de visas, y se prevé que la migración va a seguir, entonces es muy di-

ficil encontrar el punto de cómo resolver esto”.

Fuentes coincide en que es complicada la decisión, porque “son países de la región; y más el tema migratorio, que es muy importante, porque las deportaciones o devoluciones se hacen al país de origen y cortar relaciones de carácter diplomático va a afectar de una u otra manera esa posibilidad”.